

Oportuna es la resolución tomada por el excelentísimo señor comandante general, y no es extraño que antes no se le ocurriera, por las muchas ocupaciones que le abruman desde su llegada.

Tenemos que lamentar algunas prisiones hechas por anónimos, y consignar que un anónimo es más propio para arrojarlo al fuego que para atender frases que son emanación de la debilidad, de la cobardía, de odio y venganza: que nuestras leyes no solo lo rechazan en todo precisamente, sino que pena a sus autores con presidio.

Se ha hecho un reconocimiento en un barrio de esta, que constituye cerca de la tercera parte de la población, sembrando la inquietud e intranquilidad en todos los vecinos, y aun en los de esta capital, por el aparato con que se hiciera, si bien un celo indiscreto es algo disculpable: operaciones de tal consideración, en tan alta escala, deben meditarse mucho antes de practicarlas; bien es verdad que el haberse sorprendido a dos sujetos, que se fugaron tirando tres fusiles atados y como preparados para alzarlos, pudo inducir á creer que eran destinados á algún depósito de armas. Si la presunción fuera cierta, no era el modo más á propósito para encontrarlo el poner en alarma y expectación á los que le guardaran, y menos con el aparato de cercar el inmenso espacio del Albacín con sus quebradas, barrancos, cuevas, ramblas, escondrijos y cuevas; por eso el reconocimiento ha dado el resultado de que se ocupan Vds. en su número 168, cuyo sentido comprendo perfectamente.

Su descubrimiento, si existe, se hubiera conseguido y aun deberá procurarse por los medios con que cuenta la policía, con tiempo y cautela.

Siguen llegando al presidio sublevados de Loja, cuyas numerosas remesas, por más que sean de los principales factores, causan mal efecto para que lo tenga cumplido el de la circular citada, sea por miedo, temor infundado ó mala inteligencia.

—Leemos en el Diario Mercantil de Valencia: «La compañía de fusileros cuyos buenos servicios nadie desconoce en esta provincia, acaba de prestar uno que, por el hecho y circunstancias, merece especial mención. Hé aquí cómo nos lo refieren:

En la madrugada del 27 de Julio último se presentaron en la heredad titulada de Perot, situada junto á Beniganim, cinco hombres armados de escopetas y carabinas y vestidos al estilo del país; pidieron de comer y beber, lo cual se les sirvió con amabilidad por la dueña, y después, en pago de tan buena hospitalidad, maniataron cruelmente á todos los de la casa en número de seis personas, y encendiendo una gran hoguera en la cocina, dos de los forajidos condujeron á ella al casero Blas Tormo, de 65 años, y le arrojaron al fuego sin compasión, amenazándole con la muerte después de un atroz tormento si no les daba 500 duros de unos productos de arroz que dijeron había vendido; y por más que el desgraciado Tormo hacía esfuerzos desesperados para huir de las llamas, no le fué posible por estar atado y sostenido por sus cruces verdugos, hasta que le fueron entregadas las llaves donde se encerraban los pocos recursos de aquellas gentes, y los bandidos saquearon cuanto allí había, apoderándose de 48 duros, de algunas prendas de ropa y otros efectos. Después abandonaron la casa, dejando al infeliz casero exánime, tendido en medio de la entrada y con las piernas horriblemente quemadas, y tomaron la dirección de la Ribera.

Sabedor de esto el teniente de la compañía de fusileros D. Antonio Rivera, y después de tomar cuantos antecedentes creyó necesarios y practicar las más activas diligencias en averiguación de este escandaloso atentado con un celo que le honra, ha conseguido la captura de los cinco criminales. En la noche del 2 del corriente capturó á José Vila y Joaquín González, en la noche del 5 á Miguel Pascual y Domingo (a) el Nano y Bautista García (a) el Rallat, ocupándose varias armas y municiones; y posteriormente al criminal que faltaba, y cuyo nombre ignoramos, en cuyo poder se encontraron los efectos robados. Todos ellos son individuos de malos antecedentes; habiendo sido conducidos á las cárceles y puestos á disposición de la autoridad competente.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL REINO.

Rivadésella 6 de Agosto.

Cada paso que se da para terminar la importante carretera de primer orden de Rivadésella á Sahagun, contribuye á que veamos realizadas nuestras aspiraciones, porque el día en que quede abierta al servicio público, este magnífico puerto se abrirá al comercio interior y exterior de la provincia y de ambas Castillas. Al efecto no se perdona medio para secundar y realizar las mejoras materiales del distrito; pero todos nuestros sacrificios serían nulos sin el apoyo decidido del digno señor gobernador de la provincia, D. Toribio Rubio Campo, quien sostiene al ayuntamiento con sus acertadas disposiciones. Á 27,000 rs. asciende en este distrito municipal el producto de la prestación, cantidad insignificante si se compara con las grandes obras que se preparan, y mucho más si se tiene en cuenta que carecemos de personal facultativo.

El Sr. Nocoedo, delegado de caminos, con la actividad que le distingue, hace los trazados y forma el presupuesto de las obras, que el señor gobernador aprueba con una celeridad admirable, secundando á estos funcionarios y facilitando fondos provinciales con que llevar á cabo aquellas. Así le vemos conceder primero 4,000 rs. para ayuda de la expropiación de terrenos; 6,000 después para la construcción de los trozos rematados que ascendían á 32,000, y últimamente pone á disposición del ayuntamiento otros 2,000 rs., para demostrarle que toma en consideración el celo con que secunda sus disposiciones. Tales son sus palabras.

Tenemos ahora denunciadas en este distrito municipal 13 minas de hierro, calamina, cobre, carbon y esquitto bituminoso, siendo esta la mejor prueba en favor de nuestra riqueza mineral. El carbon de la sociedad titulada La Jovellana compete en calidad con el de Newcastle, puesto que da el siguiente resultado:

Table with 2 columns: Item and Quantity. Carbon... 766, Ceniza... 51, Materias volátiles... 183.

Los minerales, especialmente el carbon, las maderas y otros productos del suelo, darán pronto resultados ventajosos en esta localidad, á la que solo faltan capitales para ser la primera del principado.

El movimiento marítimo se va desarrollando y las condiciones del puerto han mejorado bastante, gracias á las medidas adoptadas por el celo ayuntamiento de marina de este distrito.

Ya en otra correspondencia llamé la atención de V. hácia el estado de esta aduana, que á pesar de haber sido habilitada para el comercio de importación, de nada sirve en el día, porque no se ha comunicado la real orden á los cónsules de S. M. en el extranjero. El de Bayona, entre otros, se ha negado á dar registros con destino á este punto; y si á consecuencia de las reclamaciones del celoso administrador de esta aduana no se comunica dicha real orden á las personas que la han de cumplir, la habilitación es completamente inútil.

El ayuntamiento trabaja para surtir á la población de las ricas aguas de Frias. Los recursos para esta obra saldrán de los solares que se venden para edificar en la nueva población, compuestos de las importantes calles de la Bahía, Reina y Sella. Con esto, á la vez que se enriquece la población con un elemento tan necesario á la vida, se abre paso á la edificación, de modo que pueda un día contener esta villa 5,000 vecinos.

Tarragona 10 de Agosto.

Supongo que ya tendrán Vds. noticia del escándalo ocurrido hace pocos días en la estación del ferrocarril de Vilaseca, donde se apedreó un tren de viajeros, hiriendo al maquinista.

Se celebraba la fiesta mayor del pueblo, y por la tarde los vecinos y forasteros corrieron el cos, como ellos llaman, diversion que consiste en colocar un carnero á la entrada del pueblo, y á bastante distancia del mismo, en medio de la carretera, la cual cruza el ferrocarril, se colocan todos los que toman parte en la apuesta. Á una señal dada salen todos corriendo, y el que antes llega coge el carnero, que es para él.

Dispuestas así las cosas, y próximo á llegar el último tren, salido de aquí á las siete de la tarde en dirección á Reus, y con más de 300 personas, se cerraron las vallas de la carretera en el punto que cruza la vía, como está mandado; pero acercándose el cos, ó sea las gentes que corrían para coger el carnero, y viéndose estorbadas en su carrera por aquel obstáculo, quisieron hacerlo desaparecer, como lo consiguieron, forzando la valla.

El tren, llegado ya á la estación, debía detenerse en ella el tiempo prefijado; pero los del carnero se empeñaron en que se marchase desde luego ó que se quitase de enmedio, corriendo un poco hácia arriba, como si fuese un coche de colleras ó una galera de transportes.

Negándose muy justamente el maquinista á esta exigencia, los del cos acudieron á las piedras con tal furor, que es admirable no hayan ocurrido gravísimas desgracias, pues los 14 coches del tren (algunos de los cuales han padecido mucho) iban atestados de viajeros, y la máquina tiene ininidad de pedradas, que si por caso hubiesen tocado á alguna parte integrante de sus aparatos, especialmente á las válvulas de seguridad, habrían ocasionado la explosión de la caldera.

La autoridad se vió desconocida, y el conflicto se hubiese prolongado si el jefe del tren no hubiera adoptado la resolución extrema de partir inmediatamente con el mismo.

Lo más gracioso es que mientras duraba la pelea, uno de los corredores, pasando por debajo del tren á riesgo de que le hubiese aplastado, llegó donde estaba el carnero y lo proclamó suyo, triunfo que no quisieron reconocer sus compañeros.

Se instruye la oportuna causa en este juzgado. Ayer ocurrió también una desgracia: un carro cargado de madera atropelló á un niño de corta edad, dejándolo muerto en el acto, aunque sin lesión exterior ninguna. El carretero está preso, aunque parece no tiene culpa en el hecho, pues el chiquitín se metió debajo del carro con la imprudencia propia de su edad.

Cada vez es más excesivo el calor, que se hace ya inaguantable aun en este país, donde las estaciones son generalmente benignas. Se comprende, pues, fácilmente lo que el actual verano será en la Mancha y Castilla.

Vocación. En Villamayor de Santiago existe una apreciable joven que, deseosa de consagrar su vida al claustró, se ve imposibilitada de hacerlo en atención á que su familia carece de recursos para facilitarle el dote. Con este motivo se nos ruega desde aquel punto llamemos la atención de las comunidades religiosas de esta corte, por si en alguna de ellas hubiera oportunidad de recibirla sin aquella circunstancia, que la ha impedido desgraciadamente hasta ahora llevar á cabo su piadoso intento.

Bañistas. Numerosa y escogida es la concurrencia que ha favorecido este verano, y aun permanece, en los célebres baños de Costona. Entre otras personas notables, figuran las señoras de Ezpeleta, viuda de Roca de Togores, de Alegre y de Ponce de Leon, con sus lindísimas hijas; de Vitores, de Medrano, y los señores de Ezpeleta, marqués de San Isidro, conde de Villalobos, baron de Villatard, Sanchez Toca, Suarez Monge, Maldonado y Macanán, Castillo, Suarez Monge, Maldonado y Gutierrez y Rubio, el pianista Obejero, García, Llanos, Vitores, Eguluz y Pastor. Animada ha sido su permanencia en dicho establecimiento, y frecuentes las visitas recibidas de la elegante sociedad de Zarauz y de Azcoitia. Las fiestas de San Ignacio atrajeron multitud de espectadores y fueron bulliciosas y divertidas como siempre.

¿Qué tal? La fiesta mayor de Vilaseca acabó como el rosario de la aurora.—Parece que estando por la tarde varios aficionados verificando una corrida (en cos), venían los corredores por la carretera de Tarragona á todo escape, en ocasión en que el tren procedente de Tarragona se divisaba. El encargado de la estación cerró el rastrollo para impedir que los corredores atravesasen la vía, exponiéndose á que el tren los cogiese.

Contrariados los cosistas y obligados á interrumpir su carrera, prorumpieron en gritos rompiendo el rastrollo, y al llegar el tren, fué este apedreado, hiriendo al maquinista, rompiendo cristales de los coches, y obligando á varios pasajeros á tirarse por las ventanillas. Esta es la versión que ha llegado á nuestra noticia, y sabemos que está ya el tribunal competente entendiendo en este lamentable hecho.

Longevidad patriarcal. En un pueblo del partido de Ledesma se verificó hace pocos días el bautizo de un niño de quien fué padrino su tatarabuelo. Asistían á la religiosa ceremonia dos bisabuelos, una abuela y el padre de la criatura, siendo lo más digno de mención que el tal patriarca padrino es un hombre robusto, encarnado y sanote, con buen pelo negro, excelente dentadura, genio festivo, amigo de leer y de saber noticias, aficionado á la declamación, en términos que todos los años desempeña su papel de barba en el drama que se ejecuta el día de la solemne festividad del lugar.

Está ágil y se ejercita en algunas de las faenas propias del labrador, y todos los días festivos hace á pié una visita á parte de la descendencia que tiene en un pueblecito á una legua distante del suyo, que es el Campo de Ledesma. Este patriarca se llama José Bajo, y es natural del pueblo de Moscosa, dos leguas al O. de Ledesma.

Temporal funesto. El 5 por la tarde, á consecuencia del huracanado viento que de improviso se levantó en Villanueva y Geltrú, corrieron gran peligro de estrellarse en las rocas de San Cristóbal dos laudes de aquella matrícula, por haberles faltado las amarras. El pronto y eficaz auxilio que en varias lanchas se les prestó logró evitar una catástrofe, inminente de otra suerte. En la población el propio viento arrancó algunos canales, la cubierta de un farol de gas, y armó una polvareda tan intensa, que no había medio de andar por las calles sin grave detrimento de los ojos. Además, el calor que trajo consigo dicho viento hubo momentos en que llegó á hacer penosa la respiración. Al siguiente día á la misma hora volvió á repetirse el viento, dejándose oír además algunos lejanos truenos.

Enfermedad terrible. Ha fallecido en el pueblo de San Vicente dels Horts, Barcelona, después de horrosos martirios, una de las personas que hace cincuenta ó sesenta días fueron mordidas por un perro rabioso. El infeliz, cuando se le administraba la Extremaunción, suplicaba al sacerdote que no se le acercara, por no poder resistir á la tentación de mordelele.

Se divertirán. El pensamiento de edificar en Córdoba un teatro digno de su importancia, va camino de realizarse, reuniéndose muchas personas de las más acomodadas para repartir las acciones entre ellas.

El 8 de Setiembre se inaugurará también un nuevo teatro en Lucena, á cuyo efecto se ha invitado al actor Sr. Valero.

Caravana alegre. El martes salió de Villanueva para ir á visitar el santuario de Monserrat y algunas poblaciones, una numerosa comitiva, compuesta de varios jóvenes de buen humor, algunos caballeros muy conocidos en la buena sociedad catalana, y toda la música de la capilla de San Antonio Abad, en forma militar. Vestían trajes uniformes, con sombreros de paja, moral blanco, algaratas, un y gran lebrero encima de una percha que decía: «A Monserrat»; y les precedía, guiado por un hombre extraordinariamente vestido, un jumento que, después de afeitado de todo el cuerpo, se le pintarrajó extrañamente con una cara colosal en las narices, y una cabeza de gallo, hecha de cartón, que cubría la suya, y llevando sobre las espaldas un mono haciendo los gestos y contorsiones que á tales bichos son naturales. Detrás seguían nueve carruajes con sendas provisiones de boca y disposición para sentarse los que estuviesen fatigados durante la expedición, en la que piensan emplear ocho días.

Incendio. En la madrugada del 10 se declaró un fuerte incendio en la fábrica de loza de San Juan de Aznalfarache (Sevilla), y aunque el fuego pudo cortarse pronto, las pérdidas que ocasionó fueron de alguna consideración.

SECCION OFICIAL.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

Palencia 13 de Agosto de 1861.—El ministro de Estado al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros:

«SS. MM. y AA. han salido de Santander á las nueve y media de esta mañana. La despedida ha sido tan entusiasta, tierna y cariñosa como el recibimiento.

Los habitantes de aquella ciudad quedan formando votos para que SS. MM. se dignen volver el año próximo.

«A las tres y media de la tarde han llegado sus magestades á Reinos. El entusiasmo en esta villa no ha tenido igual.

Los habitantes de todos los pueblos inmediatos y de la jurisdicción de Reinos se hallaban reunidos para tributarles sus respetuosos homenajes.

«A las seis de la tarde han continuado su viaje llegando á esta ciudad á las once menos cuarto de la noche. Todos los pueblos del tránsito han competido en demostraciones de afecto y de adhesión hácia sus Reyes.

Palencia, á pesar de lo adelantado de la hora, hace un espléndido recibimiento á SS. MM.»

EL REINO.

MADRID 14 DE AGOSTO DE 1861.

La cuestión de África tiene el triste privilegio de aparecer todas las semanas con una nueva faz, menos lisonjera cada vez para la dignidad y los intereses de España. Es en vano que renunciemos, como alguna vez lo hemos intentado, á ocuparnos de este desgraciado asunto: él vuelve á presentarse de nuevo como un problema torpemente planteado desde su primer instante, y cada día de más difícil solución para la honra de nuestro país.

Al considerar la manera con que fué inaugurada la guerra, y la torpeza notoria con que se dirigió la campaña de África, y que ha hecho á algún periódico pedir la formación de causa al general en jefe; al reflexionar sobre las consecuencias que nos ha traído y sobre los conflictos en que nos ha dejado envuelto, no comprendemos cómo el duque de Tetuan pueda dejar de sentir la vergüenza y el remordimiento de sus

enormes desaciertos. Si hubo un tiempo en que entre el ruido de las ovaciones dedicadas á nuestras tropas vencedoras pudo ser sordo á la voz de la reflexión; si pudo fascinarse tomando por señales de aprobación de su conducta las demostraciones entusiastas del público en favor de una causa que afectaba á la honra nacional, hoy no concebimos cómo, á pesar de su mediocre inteligencia, á pesar de la insensibilidad de su temperamento, no se ruboriza de su obra ni renuncia al título de duque de Tetuan.

¿Cuáles son si no los resultados que estamos experimentando como consecuencia de la guerra, después de haber dejado sepultados en aquellas inhospitalarias regiones miles y miles de soldados y consumidos centenares de millones de reales? Los resultados que estamos experimentando son precisamente lo contrario al objeto que debió proponerse el gobierno al declarar la guerra. Los resultados consisten en tener que lamentar la pérdida de tanta sangre y de tantos intereses sin compensación alguna; en sufrir el sonrojo de que el emperador de Marruecos desdeña el cumplimiento de sus tratados hechos con España; en habernos enagenado toda influencia sobre el pueblo marroquí; en haber despertado los celos y la odiosidad de naciones extranjeras, hasta ahora ostensiblemente indiferentes á ejercer dominio sobre aquel territorio; y finalmente, en habernos creado una situación ocasionada todos los instantes á conflictos de honra y de dignidad nacional.

Hoy se ocupan casi todos los periódicos de las negociaciones que M. Drumond Hay, ministro de Inglaterra, está siguiendo en Marín para resolver nuestro conflicto con Marruecos. Dichas negociaciones tienen por objeto, según dicen correspondencias autorizadas, ignoramos si con bastante fundamento, estipular que el imperio de Marruecos acepte del gobierno inglés las cantidades necesarias para hacernos el pago de la indemnización debida, mediante el cual las tropas españolas evacuarían á Tetuan y la Inglaterra ocuparía á Tánger, reteniendo esta ciudad en su poder hasta reembolsarse del adelantado.

Ignoramos si tal es realmente el objeto de la misión de Drumond Hay, aunque lejos de hallarla extraña, hallamos muy verosímil semejante aspiración de parte del gobierno inglés. Pero si la versión indicada fuese exacta, no podría ser más irritante esta nueva consecuencia de la malhadada campaña de África.

La posesión de Tánger por las tropas inglesas, cualquiera que fuese el carácter con que se iniciara, podría considerarse desde luego como definitiva; y Tánger vendría á ser á vueltas de poco tiempo otro Gibraltar en manos del gobierno británico, que lograría ejercer el dominio absoluto y soberano sobre el Estrecho.

No haremos al ministerio español la injuria de suponer que no rechace semejantes pretensiones, si verdaderamente existen. Afortunadamente no es la España la sola nación interesada en que aquellos designios no se realicen, y en esta circunstancia más que en la previsión y energía del ministerio O'Donnell fundamos nuestra esperanza de que no se realizarán.

Entretanto, importa consignar este nuevo incidente de la cuestión, para que se vea cada día con más evidencia cuán enorme responsabilidad pesa sobre el general O'Donnell como político y como militar por su estulticia y torpeza en la guerra de Marruecos.

Continuamos privados de la Independencia Belga y de otros periódicos extranjeros, mer-

ordinaria de sus percepciones más profundas, un examen de lo que sucedía en la de los personajes que le interesaban.

En los ojos de madama de Barthele observó agrupados, por decirlo así, todos los ímpetus reunidos de un amor que no tiene semejanza en la serie de sensaciones humanas; en los de su mujer reconocí, mezclado con cierta turbación, el afecto más sincero; en los de Fernanda vió brotar aquella voluptuosidad celeste que resplandece con el brillo inimitable de las facetas de un diamante. Esto era todo lo que deseaba saber: ¿qué le importaban los demás? ¿Qué necesidad tenía de conocer lo que pasaba en el alma envidiosa de madama de Neuilly, en el frío corazón de M. de Montgiroux ó en las locas cabezas de Fabian y Leon?

Felizmente como no había allí nadie que no estuviese poseído del egoísmo de sus intereses personales, no era de temer el conflicto de una explicación, y á todos les convenia tener discreción y prudencia.

—Vamos, dijo el doctor, que ménos ocupado de sí mismo que los demás, debía naturalmente ser el primero que rompiese el silencio; puesto que Mauricio tiene necesidad de respirar aire libre, vamos al jardín; el enfermo que anda, pronto se halla en estado de correr.

Y apoderándose del brazo de Mauricio, tranquilizó con una mirada á madama de Barthele. Clotilde se adelantó corriendo para mandar que preparasen en el bosque de acacias y de álamos, don-

no ó otros; vamos, llegaos á esas damas y no dejéis que se adelanten tanto.

El conde hizo un movimiento para seguir á Fabian y Leon; pero al pasar cerca de madama de Barthele, esta le detuvo por la mano.

—Un instante, conde, le dijo: vos formais con los inválidos; quedaos, pues, en la retaguardia, yo os lo ruego.

—Prima, dijo madama de Neuilly, que deseaba evitarse en lo posible el suplicio de oír los cumplimientos que los jóvenes no dejarían en su concepto de dirigir á Fernanda: prima, no hagais caso de nosotras: tenemos que hablar madama Ducoudray y yo.

Esta era la segunda vez que oía Mauricio pronunciar el nombre de madama Ducoudray, y para él era evidente que le aplicaban á Fernanda.

—¿Y de qué habláis? preguntó madama de Barthele.

—De sonambulismo; quiero que Fernanda, me explique lo que experimenta en sus momentos de éxtasis.

Fernanda sonámbula era otro de los episodios ininteligibles para Mauricio; pasése la mano por la frente como para fijar en ella su razon próxima á escaparsele.

—Me parece, replicó la baronesa, que no hay motivo para privar á esos señores de una explicación que debe excitar su curiosidad.

—Si le hay, si le hay, prima, repuso madama de Neuilly afianzando más el brazo de su víctima.

El médico, que daba el brazo á Mauricio, tomóndole con la otra mano el pulso, seguía en él todos los movimientos de su imaginación, que se descubrían en lo pausado ó acelerado de las pulsaciones, y para el facultativo todas las emociones del alma que distraían á Mauricio de aquel dolor primero, único, profundo, que le causara la ausencia de Fernanda, tendían á la curación.

Sin sospecharlo vino después madama de Barthele á confundir de nuevo la imaginación de su hijo. Temiendo que Fernanda se hallase fatigada con las preguntas de madama de Neuilly y que aquella en sus respuestas dejase escapar algunas palabras por las cuales su compañera viniese en conocimiento de la historia de su antigua amiga desde que había salido del colegio de San Dionisio, juzgó necesario terciar en la conversación, que como había previsto se iba haciendo por demás difícil para Fernanda.

—¡Eh! señoras, dijo con ese tono de autoridad que le daban sus años y su carácter de dueña de la casa; andaos muy de prisa, esperad.

Al mismo tiempo, volviéndose á los tres hombres que venían detrás, añadió:

—En verdad, señores, que no os comprendo; todo se ha trastornado en Francia. ¿En qué pensáis, pues, M. de Rieul? ¿Estais enojado con madama de Neuilly? Y vos, M. de Vaux, ¿nada tenéis que decir á madama Ducoudray? Á nosotros los inválidos es á quienes toca solamente marcar el paso y

de se iba á servir el café, un gran sillón para el enfermo. Madama de Neuilly se cosió á Fernanda para continuar oprimiéndola con sus protestas de amistad mezcladas de preguntas. Los tres hombres siguieron lentamente al grupo principal, es decir, á Mauricio, su madre y el doctor.

M. de Montgiroux, disgustado por este incidente que retardaba su explicación con Fernanda; puso ciertas objeciones á que se verificara el paseo; pero cuando se ha visto que un médico revoque sus mandatos? Esto sería confesar que puede engañarse. Ahora bien, en medicina principalmente es donde más reconocida está la infalibilidad, por los médicos, se entiende. El doctor, pues, se había mantenido en su propósito.

Madama de Neuilly no había creído aun llegado el caso de importunar con sus preguntas al enfermo, á quien apenas había tenido tiempo para dirigir la palabra; pero le preparaba en su imaginación un interrogatorio tan espinoso, que Mauricio, cualquiera que fuese la sutileza de su ingenio, no podía ménos de dejar clavado en él algunos retazos de verdad. Con estos retazos se lisonjaba madama de Neuilly de construir toda la historia, como M. de Vaux de un fragmento del mammoth ó del mastodonte reconstruía, no solamente el animal, sino toda una raza perdida. Mientras tanto, se resignaba en pectore de la mudanza que los sufrimientos habían verificado en la persona de su joven pariente, y tomando un aire hipócrita, halló un medio de desahogar con su antigua amiga la satis-

ced á la tolerancia y al liberalismo del ministro O'Donnell.

Este hecho, que á primera vista parece insignificante, bastaría en otros países para que el ministro se cayera por sí propio.

No es, en efecto, vergonzoso que la España se encuentre en 1861 privada de la lectura de periódicos importantes y que, como la Independencia Belga especialmente, circulan en todos los pueblos civilizados del globo?

Ignoramos el delito que han cometido las publicaciones aludidas para que se prohíba su introducción en España; pero no hemos oído que atacaran á ninguna de nuestras instituciones fundamentales, ni que hirieran á ningún sentimiento arraigado en el pueblo español.

Por lo mismo no podemos menos de censurar como un medio desacreditado y contraproducente, propio solo de gobiernos débiles, impopulares y míopes, el prohibir la circulación de periódicos extranjeros porque en alguno de sus artículos hayan combatido los actos del ministerio, ó no hayan juzgado á gusto de este su conducta política.

Semejante proceder no necesita de nuestra parte calificación alguna.

Muy pronto vamos á quedarnos sin ninguno de los ministros en Madrid; y á la ausencia de estos señores debe agregarse la de las dos terceras partes de los altos funcionarios del Estado que se hallan tomando baños en el extranjero ó en nuestras provincias del litoral.

Esta suspensión de trabajos, que motiva naturalmente la paralización de los negocios, á la vez que no redundará en beneficio del presupuesto, ocasiona al público considerable perjuicio.

Decimos esto porque jamás hemos visto deserción más completa en las oficinas del Estado de la que se observa en la actualidad.

En cuanto á los señores ministros, nada nos parece menos justificado que el abandonar sus respectivos departamentos en medio de los graves asuntos pendientes y de las peripecias que pueden ofrecer á cada paso el estado de los negocios políticos de Europa.

Pero el general O'Donnell y sus colegas presentan sin duda en el próximo otoño días de más difícil respiro que los actuales, y quieren disponerse á oír con sangre fría los graves cargos que la opinión pública debe fulminar contra todos los actos de su desgraciada administración.

Observa un periódico que cansados los diarios extranjeros de hablar en tono serio de la situación, acaban de entregarla á la pluma cómica y á las caricaturas del Charivari. Este periódico hace en su último número una burla sangrienta del general O'Donnell y de sus colegas, que nos abstenernos de reproducir.

Con decir que el artículo lleva el epígrafe de Los quid pro quos del general O'Donnell, podrán adivinar nuestros lectores lo que acerca de la consecuencia y del talento del nuevo Escripción el Africano se habrá ocurrido á los escritores satíricos del periódico parisiense.

Ayer nos vimos precisados á suprimir de orden del fiscal de imprenta una carta de Tetuan para que pudiese circular nuestra edición de Madrid.

Ocupándose un periódico del general O'Donnell, escribe las siguientes líneas que creemos merecen transcribirse:

«El general O'Donnell ha dicho que no entiende de leyes, y tiene razón. Precisamente esa falta de inteligencia es su excusa. De otro modo, no se le podría perdonar ni se podría conciliar el programa de Manzameres y las circulares de sus compañeros de ministerio en el día; no se podría concebir que fuese el mismo hombre el que hace la revolución de 1854 y la contrarrevolución de 1856. Todas estas acciones reunidas en un solo individuo, solo merecerían la reprobación general, si no fuese porque se puede presumir con alto fundamento que hay mucho de inconsecuente, de irreflexivo, en la conducta del general O'Donnell. No diremos que sean malos sus intintos; pero los intintos, por buenos que sean, si son infalibles para la vida animal, son insuficientes y ciegos y no pueden servir de norma y de guía en la vida social y política.»

Dice El Contemporáneo:

ADVERTENCIA. Ayer se nos notificó que en el tribunal nombrado para que entienda y falle en la denuncia del número 187 de El Contemporáneo, correspondiente al día 1.º del actual, se ha sustituido al juez D. Pascual González, del distrito de las Vistillas, con D. Pedro Olarría y Adadid, que lo es del de la Universidad.»

Consideran los ministeriales como una ofensa que se pregunte en qué se emplea el crédito de los 2,000 millones de reales que votaron las Cortes.

Aplicanse, según afirman, á la construcción de obras públicas; pero tan insignificantes son estas, que lo que se ve es el abandono, la pobreza, la falta de caminos, y el atraso en todo lo que acredita la civilización de un gran pueblo.

Dice la Crónica:

«El gobernador civil de Málaga ha dirigido una comunicación á los alcaldes y demás funcionarios públicos que dependen de su autoridad, excitando á celo para que procuren la captura de Rafael Pérez, de Loja; Juan García Pérez, del Colmenar; Antonio Aznaga y José Briga, de Málaga, y otros.»

El almirante que manda la expedición franco-española en Cochinchina ha dictado reglamentos

para que se observen en el campamento de Saigon las reglas más severas de higiene militar, y gracias á ellas los fallecimientos son muy escasos. La nueva basílica de Saigon se inaugurará el día 15 del corriente, aniversario del emperador francés.

Ha fallecido á la edad de ochenta y tantos años el teniente general Sr. Lopez Baños, senador del reino, y el único de los generales que quedaba de los que tomaron parte en los acontecimientos de 1820. El Sr. Lopez Baños, por sus achaques y edad, vivía completamente alejado de la vida política.

El Supremo tribunal de Justicia ha establecido en diferentes asuntos sometidos á su decisión la jurisprudencia siguiente:

1.º Que con arreglo á la letra y espíritu de la real cédula de 30 de Enero de 1855, no basta, para interponer el recurso de casación, señalar como motivo de ella la no conformidad de la sentencia con las leyes que se invocan; porque podría existir tal discordancia, y sin embargo, no haber infracción; que con arreglo al art. 194 de dicha real cédula, solo se considera como fundamento de casación de las sentencias dictadas por tribunales de Ultramar, la violación de la ley expresa y vigente en Indias, ó de una doctrina legal recibida á falta de ley por la jurisprudencia de los tribunales; y que la ley ó doctrina infringida debe citarse señaladamente y con claridad.

2.º Que el recibimiento á prueba de los pleitos que se hallan en segunda instancia, solo puede otorgarse cuando se verifica alguno de los tres casos que expresa el art. 869 de la ley de enjuiciamiento civil.

3.º Que es competente para conocer de los pleitos en que se ejecuten acciones personales, cuando no se ha pactado el lugar donde haya de cumplirse la obligación, el tribunal del domicilio del demandado.

4.º Que no cabe recurso alguno contra las sentencias dictadas en pleitos sobre liquidación de cuentas y cantidades.

El gobierno francés ha autorizado á los súbditos belgas y holandeses para entrar en Francia sin pasaporte y para poder circular libremente por todo el imperio.

La Iberia dice que la prohibición que pesa sobre la introducción de papel extranjero es tan perjudicial, que si no se remedia, la mayor parte de las obras que hoy se escriben en España no existirán dentro de algunos años, y nuestros nietos poseerán los libros de los autores que escriban cuando no había imprenta ni papel, pero no los de sus abuelos.

Una comisión nombrada ad hoc debe venir de Barcelona á Madrid, tan luego como se traslade la corte á la Granja, para entregar á S. M. el álbum mandado formar por aquel ayuntamiento, como recuerdo del último viaje de la real familia á la capital de Cataluña.

El 11 por la tarde salieron escoltados convenientemente de Granada para Málaga 33 reos de los sentenciados en Loja á diferentes condos, que deberán extinguir en el presidio de aquella ciudad.

En el mes de Julio último entraron el puerto de Vigo 116 buques con 18,000 toneladas, y salieron 104 con 14,000 toneladas.

S. M. la reina Cristina salió el 7 de París, dirigiéndose á Inglaterra. El viaje parece que será de breves días.

Segun anuncia un periódico, anteaer salió de París el general Prim, marqués de los Castillejos. Va á visitar nuestras costas de Asturias y Galicia, principalmente las fortificaciones del Ferrol; realizado lo cual regresará á Madrid, donde se le espera á últimos de mes.

Hallándose fijadas por reales órdenes de 13 de Octubre de 1859 y 26 de Junio último las divisas de premios de constancia para todas las armas é institutos del ejército, S. M. la Reina ha tenido á bien resolver desde luego en las clases de tropa el uso de todo género de cruces ó cintas colocadas en el pecho como indicación de tiempo de servicio; siendo igualmente la voluntad de S. M. que los sargentos de las armas especiales y los alumnos de las escuelas facultativas, aun cuando unos y otros tengan empleos de oficiales de infantería, ó caballería, no usen divisa alguna en los morriones ó gorras, cumpliéndose exactamente en este punto lo que dispone el art. 7.º de la real orden de 2 de Julio de 1860, y la regia 11 de la soberana resolución de 5 de Agosto del mismo año.

En la Bolsa de hoy quedaba el consolidado á 49-15 c.; publicado; á plazo, 49 35 fin próx. vol. El diferido á 42-85, publicado; á plazo, 42-85 fin cor. vol. La deuda del personal á 21-05 d., no publicado.

REVISTA DE LA PRENSA.

PERIÓDICOS DE AYER TARDE.

LA ÉPOCA sale á la defensa del doctrinarismo y de los partidos medios.

LA VERDAD comenta un discurso pronunciado en las Cortes de 1836 por el Sr. Olózaga, en que este notable orador defendió con su acostumbrada elocuencia la unidad religiosa, que tantos bienes ha producido á España.

LA ESPERANZA escribe el siguiente artículo de fondo, corto, pero significativo:

«No podemos creer, bien que haya motivos para creerlo, que sea cierto ni aun muy atenuado, lo que dice hoy El Contemporáneo en este suelto: «Nuestro corresponsal de París nos da importantes noticias.»

Parece que, según los últimos despachos recibidos de Londres, el gobierno inglés propone á nuestro gobierno el siguiente amistoso, noble y honrado trato:

El gobierno de la Gran-Bretaña abonará al gobierno español los plazos no cobrados de la guerra de Africa, con la condición de que abandonen nuestras tropas inmediatamente á Tetuan, entrando una guarnición inglesa á posesionarse de TANGER, cuya ciudad quedará en poder de los isleños HASTA EL REEMBOLSO de este adelanto.

¿Accederá á esto el ministerio de la union liberal? Son españoles, al fin, los ministros, y esta consideración nos tranquiliza hasta cierto punto; pero no era español, por ventura, también el ministro que firmó las celeberrimas notas?

Dios nos saque pronto de dudas. El asunto, por otra parte, da lugar á serias consideraciones. Se equivoca El Contemporáneo. Si el gobierno español, en estas circunstancias, presente en todas las memorias lo que ha mediado antes y después de la campaña de Africa entre la Inglaterra y la España, no ya aceptará, sino escuchará una proposición de ese género sin ordenar inmediata-

mente que la escuadra española se apoderase de Tanger; si el gobierno español, decimos, hiciera eso, sería un gobierno que ahora y por siempre merecería la execración del país. Esta es la única consideración que sobre ese asunto creemos que se puede hacer.»

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL habla con ironía de las quejas de la prensa por el rigor contra ella desencadenado.

LA REGENERACION escribe dirigiéndose al señor ministro de la Gobernación sobre la propaganda revolucionaria que dice se está haciendo en España.

EL PUEBLO, para que sus lectores no carecieran de número, retiró el artículo de fondo.

En su lugar inserta un burlesco del Charivari, titulado Los quid pro quos del general O'Donnell, que trajo y publicó ayer El Contemporáneo y copian hoy algunos periódicos.

PERIÓDICOS DE HOY.

EL DIARIO ESPAÑOL habla de las reformas que está haciendo en Turquía Abdul-Azis; reformas que en concepto de nuestro colega no evitarán la desaparición del imperio turco.

EL CONSTITUCIONAL dice que el partido moderado y el progresista han dejado de existir, porque el absolutismo se ha encargado de reemplazar al primero y la democracia al segundo.

LA ESPAÑA, siguiendo las huellas de La Verdad de ayer, se ocupa en comentar el discurso pronunciado por el Sr. Olózaga en las Cortes de 1836 oponiéndose á la libertad de cultos en España y defendiendo, por tanto, la unidad católica.

EL CONTEMPORÁNEO habla de la cuestión de Africa, con motivo de la noticia que circula de que Inglaterra pagará á España lo que se debe por virtud del tratado de Vad-Rás, ocupando Inglaterra como garantía á Tángar hasta que los moros les reembolsen este adelanto, cuyo primer resultado sería la evacuación de Tetuan por nuestras tropas.

LA IBERIA habla de la conducta que sigue el gobierno con la prensa, para la cual es materia vedada el tratar ciertas cuestiones interiores y exteriores que enumera nuestro colega.

Antes de este artículo inserta los ofrecimientos que por medio de cartas recibe todos los días La Iberia.

LAS NOVEDADES hace comentarios acerca del modo de proceder que tienen el gobierno y las autoridades de Granada con los sublevados de Loja.

LA DISCUSION dice que es de todo punto necesaria la existencia de tres partidos, á saber: el absolutista, el doctrinario y el democrático; y que la constitución definitiva de la sociedad solo puede llevarse á cabo por el último de estos tres partidos.

EL CLAMOR hace la revista de la prensa.

GACETILLAS.

Baños. Difícilmente habrá en Europa una población de alguna importancia en que tan mal montados estén los baños públicos como en Madrid, donde tan necesarios son durante los meses de Junio, Julio y Agosto. Sobre haber pocos establecimientos de esta clase y estar los más en los extremos de la corte, no en todos convida el estado de las pilas, ni la luz dudosa de los cuartos, á sumergirse en el agua. Y menos mal cuando, á pesar de todo lo dicho, se encuentra agua (cosa que no siempre sucede), porque al fin y al cabo, logra cualquier prójimo refrigerarse.

Cola. Leemos en la Crónica: «La cola va dando sus resultados. La plaza de la Leña es feliz. Ya tiene en su centro hasta á los revendedores de billetes de teatro. La industria del cambio va tomando proporciones. Todo va bien, y el Banco mejor. En cambio de la falta de cambio, ni el gobierno ni el consejo de administración del Banco toman ni quieren tomar, á lo que parece, alguna medida. Si no valiese hasta 20 rs. la dicha de trasladar 4,000 de papel á metálico, nadie compraría los puestos de turno, y la industria, contra que truecan los ministeriales y á la que echan toda la culpa de la gola, no existiría.»

Si se cambiase mucho no habría muchos á cambiar. Los vecinos de la plaza de la Leña han tenido que cambiar sus horas de descanso. Duermen de día, porque á las tres de la mañana ya está la cola alborotada. Confesamos que los industriales ganan su jornal. Desde las tres de la mañana hasta las dos de la tarde, es un decente planton. Pero al mismo tiempo los vecinos de la plaza de la Leña ganan el cielo, por lo mismo que viven en el infierno.

Isla volcánica. En el mar Caspio se ha verificado un fenómeno geológico muy singular. Tal es la aparición de una isla por efecto de una conmovision volcánica. Esta isla ha aparecido á doce millas de la de Swinol, entre Lenkoran y Baku, y se eleva á 18 pies sobre el agua.

Fruta podrida. Recorran de vez en cuando los dependientes del ramo de salubridad pública los puestos de fruta, y tendrán ocasion de imponer merecidas multas á los descarados vendedores de esta especie, que trafican, á las mil maravillas é impune, con la salud del público.

¡Qué delicia! Dice un periódico: «A gusto pasar por algunos de los barrios extremos de Madrid, porque en ellos se advierte el esmero de los encargados de la policía urbana en toda su extension. Id, por ejemplo, á las calles de Amaniel, de San Bernardino, de los Reyes, de San Vicente y otras muchas por allí, y todas las encontrareis tan limpias como un muladar, y el aspecto de muchas de las casas tan bonito, ó algo menos, como el de la choza de un boardo de melonar.»

Nuestro colega no ha visto, sin duda, la plaza Mayor, cuyos cuatro ángulos son unas verdaderas chozas; no ha tenido la humorada de ir á la plaza de Oriente, donde, de escaleras arriba, no se hallan señales de escobas ni de cubas de riego; no ha pasado, en fin, por las calles de la Escalinata, Costanilla de Santiago, callejon de las Yerbabas, etc., etc.

¿Saben Vds. para qué sirve la junta de policía urbana? Periódico satírico. Se anuncia que para cuando Madrid empiece á recobrar la animación de que hoy carece con motivo de la estación, el conocido escritor Sr. Villergas empezará á publicar un periódico satírico.

La Peninsular. Acerca del estado lisonjero de esta sociedad, dicen varios periódicos lo que sigue: «A juzgar por el estado floreciente de las so-

ciudades de seguros, aumenta en España la tendencia al ahorro con empleo útil de las cantidades. Hemos visto que La Peninsular, en seis meses de existencia, ha reunido una suscripción de 14,709,192 rs., y que ha subastado ya las obras para construir dos edificios, uno en Madrid y otro en Zarauz. El primero comprenderá siete tiendas con habitación independiente cada una, y embellecerá uno de los sitios más céntricos de la corte. Como en su día han de venderse en pública subasta, el comercio podrá aprovechar la ocasion de adquirir en propiedad bajo condiciones las más favorables un local ventajosamente situado para sus especulaciones.»

Nosotros, por nuestra parte, podemos manifestar que el personal de las oficinas de La Peninsular está compuesto de una juventud tan inteligente como digna, y que es admirable el orden y la sencillez con que esta sociedad desempeña su importante cometido.

Desgracia. Con este epígrafe dice El Clamor lo que sigue: «Mejor enterados de los pormenores de la desgracia ocurrida en las obras del cuartel de la Montaña del Príncipe Pio, de que dimos anteaer noticia á nuestros lectores, podemos asegurar que aquella no fué ocasionada por el desprendimiento de una piedra de las cuerdas que la sujetaban, sino que hallándose la víctima en todo lo alto de la rasante esperando una que estaban subiendo, cayó desde allí al suelo, tropezando en los andamios y en la misma piedra, sin que haya podido ni pueda asegurarse la causa, por hallarse á la sazón solo en aquel sitio.»

Con este motivo tenemos un placer en consignar, porque se nos ha informado por persona que nos merece crédito, que el contratista de dicho cuartel, Sr. Pozas, con un desprendimiento que le honra y con su acreditada inteligencia en el ramo de obras, no escasea gasto ni cuidado alguno que facilite una buena ejecución y la seguridad de los operarios que en ellas se emplean.

Rogamos á nuestros colegas que hayan copiado el indicado suelto, tengan la amabilidad de insertar tambien la presente rectificación.»

Hermanidad del Refugio. El domingo por la tarde han salido de esta corte en direccion á los baños de Trillo otros dos galeras, conduciendo pobres á quienes la santa hermandad del Refugio facilita este medicamento, así como la alimentación durante la ida, la vuelta, y la estancia en los baños.

Hallazgo. Ha recogido la Guardia civil veterana y entregado á su dueño, dos burros que se habían extraviado en el puente de Segovia en la tarde del día 8, y fueron hallados por aquella en el puente de Toledo.

Ni en el Senegal. El sábado y domingo el termómetro de Reaumur llegó á marcar á la sombra 33 grados, y al sol 43. Nos parece muy regular esta friolera.

El risueño Febo no solo se contenta bañándose con un calorico capaz de derretir las piedras, sino que, según parece, extiende tambien sus ardientes caricias á nuestros hermanos de provincias: desde las riberas del Ebro hasta los campos de Málaga y Cádiz, el dominio del padre del día es terrible y absoluto. ¡Ay brisas oprimidas! ¿Dónde estais?

Adios al mundo. Anteaer tomó el hábito de religioso en el real monasterio de Góngora de esta corte la señorita doña Rafaela Burean. Joven y bella, brindábale el siglo con un porvenir halagüeño, que sacrificaba voluntariamente en aras del amor divino.

Salud pública. Tomamos del Siglo Médico el siguiente estado sanitario de Madrid durante la semana anterior: Tan fuertes é intensos fueron los calores que hicieron en los días que llevamos de Agosto, que el termómetro de Reaumur, colocado á la sombra, y el viento Este, ascendió hasta 32º y medio, aunque lo comun fué observarse á los 28º. El barómetro en la sequedad, y á las 26 pulgadas y 4 líneas: los vientos variaron, pues así fueron del primer cuadrante como del tercero, y la atmósfera siempre se mantuvo despojada.

Las enfermedades predominantes fueron las calenturas gástricas, las intermitentes cotidianas, tercianas y atípicas, las irritaciones de las membranas serosas y mucosas, y las diarreas, algunas de las que tomaron el carácter disintérico, y los cólicos por exceso de las bebidas, helados, y en el abuso de ciertas hortalizas y frutas. Entre los exantemas hubo bastantes casos de crispelas, sarampión y viruelas, y no pocos de diferentes erupciones herpéticas. Tambien hubo algunos enfermos de pulmonías y de vesania.

Las medicaciones atemperante y demulcente, y la antiflogística empleada con más ó menos vigor, según las circunstancias del enfermo, han producido excelentes efectos; así que las defunciones fueron por fortuna muy escasas en número.»

Al Escorial. Dice El Diario Español: «Concurridísimo en extremo se ha encontrado estos días el real sitio de San Lorenzo con motivo de la apertura del ferrocarril. El grandioso monumento de Felipe II, orgullo de nuestro país, ha sido visitado en solo estos tres días por más viajeros que solia serlo en muchos meses antes de este acontecimiento. El servicio del ferrocarril no ha dejado nada que desear, á pesar de las numerosas expediciones que se han hecho, observándose que se trabaja con actividad sumá para terminar las obras de estaciones, casas de guardas y demás que se hallan en vias de construcción ó de perfeccionamiento.»

No puede decirse otro tanto del servicio de fondas y demás establecimientos confortables, que no han bastado ni con mucho para llenar todas las necesidades. Comprendemos, sin embargo, que esto haya acontecido en los primeros días, porque el suceso ha cogido casi desprevenido al Escorial y á las personas que de Madrid pudieran haber establecido allí fondas y restaurants, y no dudamos que este mal desaparecerá pronto, toda vez que aquel real sitio está llamado, por sus excelentes condiciones para el verano, á llevar una concurrencia numerosa de la corte.»

Sosten de la ancianidad. Declarado establecimiento general de beneficencia, á virtud de real orden de 2 de Julio de 1859, el hospital de decrepitos de Toledo, titulado del Rey, S. M. la Reina, animada del deseo de que esta clasificación llegue á noticia de cuantos se encuentren en el caso de utilizar las ventajas que ofrece aquel benéfico instituto, se ha servido disponer se dé publicidad á la declaración mencionada, por medio de la Gaceta de Madrid y los Boletines oficiales de las provincias, con insercion de los artículos 18 y 19 del reglamento de dicho hospital; debiendo lo prevenido dirigir sus instancias al vicepresidente de la junta general de beneficencia, no obstante lo prevenido sobre el particular en el mencionado art. 19.

Aquí no hay sisas. Los carruajes, atalajes y almacenes de la sociedad La Provedora, que suministra á domicilio enantos artículos de consumo se le pidan, como hemos tenido ocasion de anunciar en varias ocasiones, están dispuestos con prevision y tino. Los carruajes son elegantes y dispuestos de manera que contienen una porcion de cajones herméticamente cerrados, en donde se llevan muy bien empaquetados, con el sello de la casa y precio, los artículos de consumo. El carbon y algunos otros objetos se sirven en caballerías con atalajes sencillos de un mecanismo particular, y en una especie de sacos de noche, de cuero, de media á una arroba.

Ensanche de Madrid. Asegúrase que está ya aprobado por el gobierno el proyecto de prolon-

gación de la calle de Bailén hasta San Francisco, atravesando por medio de un gran puente el desnivel de la calle de Segovia.

Grimen. Dice un periódico: «Parece que anteaer, no sabemos por qué motivo, hirió un hombre gravemente á una mujer en la calle de Santiago.»

Telegrafos portátiles. Con el objeto de mejorar el servicio público de la línea férrea del Meditarráneo, se ha dotado recientemente de los trenes-correos de telegrafos portátiles. De esta manera, cuando ocurra alguno de los percances tan comunes en esta via, los conductores podrán comunicarse con todas las estaciones pidiendo el auxilio que necesitan.

Ladrones. Dice El Diario Español: «El día 5 fué asaltado por tres enmascarados, entre Alcalá de Henares y Daganzo de Arriba, un pobre labriego que se dirigia hacia el último de estos dos pueblos. Despues de haberle atado fuertemente de pies y manos, abandonándole á su propia desventura, lo despojaron de todo lo que llevaba, amén de las mulas, único patrimonio de su pobre y desgraciada familia.»

Rateros. Leemos en un colega: «Dos prójimos de los que no dudan que la propiedad es un robo, entraron anteaer tarde en la tienda de una meditera establecida en la calle de los Negros.»

Ya se habían apoderado de un cofre de la buena negocianta en medias, cuando esta comenzó á pedir socorro; uno de los ladrones trató de ahogar los gritos de la pobre mujer, pero ambos se asustaron de las desesperadas voces de aquella y tomaron el portante.

Uno de los alumnos de Caco logró fugarse, mientras el otro caía en poder de la autoridad al llegar á la esquina de la calle del Carmen.

Carros de Sabatini. Varios vecinos de los barrios extremos de la corte, se lamentan del escándalo que producen á las altas horas de la noche los encargados de la limpieza, turbando el sueño de los que viven en las casas contiguas á la en que ejercen aquellos sus ocupaciones. Como al ayuntamiento, es decir, á los individuos que le componen, les dieran tales serenatas á las dos de la noche, yo aseguro...

Soldado duque. Acaba de celebrarse en Roma el segundo matrimonio de un soldado francés que ha llegado á ser duque. Su nombre es M. Arduin. En 1849 ingresó en la guarnicion francesa en calidad de sargento primero. Habiéndose dedicado á obséquiar á la duquesa viuda de Altems, consiguió interesarla y casarse con ella. Pocos años despues murió la duquesa dejándole un hijo, quien falleció tambien el año pasado, con lo cual monseñor Arduin heredó el título de duque y una considerable fortuna. Ahora se ha casado con una hija de la familia Lazani, tambien rica, asistiendo al matrimonio el cardenal Antonelli con otras personas distinguidas, y amenizando la ceremonia la música de un regimiento francés que tocaba escogidas piezas á la puerta del palacio que habita en la plaza llamada de Venecia el ex-sargento, á quien sus antiguos camaradas consideran con motivo como un hijo mimado de la fortuna.

Valor sereno. Dice un colega de Bilbao: «Un nuevo cazador de fieras, rival del famoso M. Gerard, se ha presentado en la escena. Es un joven hermoso y fuerte, cuyos primeros pasos en la carrera demuestran buen ojo, serenidad y buena suerte.»

El 10 de Mayo, M. Lucotte, que así se llama el nuevo cazador, se halló en Ami-Regada (Arges), en un bosque cerca de Tebessa, á diez metros de distancia de una formidable leon. Apuntale entre los dos ojos, y la bala de hierro que le disparó le deja tendido á un metro de su vencedor.

El 21 del mismo mes, en la montaña de Archesna, una leona atraviesa á larga distancia seguida de dos leones: Lucotte apunta á los riñones de la fiera, y la atraviesa de parte á parte. Cae, se levanta, desaparece en una maleza impenetrable, y se la halla cuatro días despues medio devorada por los buitres.

Estos resultados son satisfactorios; pero á menudo el que se escapa de un temible enemigo, se ve herido de un despreciable adversario. Es lo que ha acontecido á M. Lucotte. Hirió á una leona y se acercó á ella con poca precaucion: la fiera se levantó, le cogió una pierna, y la hubiera pulverizado si el cazador no le abriera la cabeza de un pistolazo. Esto le ocurrió hace cerca de un mes, y M. Lucotte padece todavía de la herida.»

Jardín botánico. Poco ocurrido está este año. Dos tardes hemos bajado nosotros, y apenas hemos encontrado media docena de personas. No sucedía lo mismo el año pasado.

Verdades que además de sentirse allí mucho calor, las calles, en vez de estar enarenadas y regadas, tienen un piso de tierra negra y polvorienta. Por esto se retraen las señoras de bajar á aquel sitio.

Al lado de los cuadros de plantas y flores, se ven matas secas esparcidas acá y allá, como si no hubiera quien cuidase de la limpieza del jardín. Tampoco este año hemos visto los juegos de agua que habia el anterior.

Estamos seguros de que las faltas que hemos notado no han llegado á conocimiento del director del jardín botánico, y creemos prestarle un servicio denunciándole á su autoridad, porque indudablemente pondrá el oportuno remedio.

Desgracia y fortuna. En Weissen-See (Prusia) viven unos ricos aldeanos que solo tienen una niña de siete años, la cual hace pocos días cayó como herida de una muerte súbita. Cuantos remedios se hicieron por volverla á la vida fueron inútiles: dióse la fé de muerto, y los parientes inconsolables preparaban el entierro, que debia verificarse al tercer día, cuando la niña, colocada en el ataud, coronada de flores y á punto de ser trasladada á la última mansion, comenzó á tomar una tinta purpúrea que llamó la atención de algunas personas. Poco despues se movió, y apresurándose sus padres á sacarla de aquel lugar para que no se asustase, vieron con no poca alegría volver en sí á la que lloraron muerta, poñiéndose del todo buena pasadas algunas horas.

Adelantos agrícolas. Dice un periódico: «La aplicación en España de las máquinas para hacer la siega es problema completamente resuelto. Dudaban unos que supieran armar el aparato otras personas que ingenieros experimentados; creían otros que no pudiera llevarse por los caminos ordinarios; no faltaban algunos que desconfiaban de que pudiera funcionar en terrenos desiguales; hoy podemos asegurar que no existe para segar á máquina ninguna de estas dificultades. Dias pasados armaron una segadora D. Pascual Asensio y D. Miguel Lopez Martínez en la posesion llamada Bilbis, término de Paracuellos, propia de D. Antonio Collantes; la condujeron indistintamente con mulas y bueyes por un terreno extremadamente accidentado, á una distancia de media legua, y segaron con ella una mies pasada, dejando una labor irreprochable. Los obreros que auxiliaron para armar la máquina á los Sres. Asensio y Lopez Martínez, así como los numerosos gañanes de la granja que se habían estado burlando durante todo el día de ella no comprendiendo su manera de funcionar, quedaron ásmorados desde el primer momento de su marcha. La incredulidad de todos se convirtió en entusiasta admiración al ver con qué rapidez y facilidad iba cayendo la mies sin dejar en el rastrojo ni una sola espiga. Mañana 15 se hará, un ensayo público, y sabemos que

cuantos deseen presenciarlo y acudan, tendrán en Bilbis una recepción benévola.

Las hojas del pino. Leemos en un periódico: «Pocas cosas hay que no se hayan propuesto y empleado en la sucesión de los siglos para combatir las dolencias humanas, y a las pocas que aún quedan la ira llegando sin dula su turno. Ahora ha tocado la vez a las abandonadas hojas del pino, con las cuales se preparan baños que dicen ser eficaces para diferentes enfermedades. Hay ya en Alemania establecimientos balnearios de este género, y uno acaba de fundarse en Bouqueron (Francia) cerca de Grenoble. Baños, chorros, fumigaciones, inhalaciones, todo se encuentra allí bajo la dirección del Dr. Rey. Con este motivo preguntamos al Sr. Rey si no habrá en el centro de los pinares de Soria, en los de Cuenca, hacia Coca ó Balsain, algún médico español que se dedique a este nuevo género de industria.

Cartas detenidas. Lo están por falta de sellos las siguientes:

Agustín Mendia, Soria.—Bernarda Reino, Coruña.—Isidora P. Cuadrado, Escorial.—José J. González, Canillejas.—Matías del Collado, Laredo.—Manuel Escudero, Mayorga.—Mariano Monge, Valladolid.—Obispo de Avila.

Rapidez. Dice La Iberia: «Un amigo nuestro puso en el buzón del estanco del Pasaje del Iris una carta el viernes a las diez, dirigida a M. B., que vive en la calle de Lavapiés, número 22, tienda, la cual no recibió hasta el sábado a las cuatro de la tarde, habiendo tenido que buscar para ello al cartero, y hacer una pesquisa. Son varias las faltas análogas de que recibimos continuas quejas; y si esto sigue así, suprimáse el correo interior.»

DE ESPECTACULOS.

Fue muy aplaudido. Por primera vez se ha presentado a trabajar en el circo de Price el gimnasta español Sebastian Martínez. Es un joven de grandísimas esperanzas, que se hace aplaudir con sobrada justicia por la agilidad y firmeza con que en el trapeo ejecuta las más difíciles y arriesgadas suertes.

Eliseo Madrileño. Siguen estando a la moda las funciones que se dan en este delicioso jardín, y la sociedad que lo dirige no se descuida en proporcionar al público que la favorece, distracción variada y amena.

Ahora dispone una función monstra, extraordinaria y de aniversario de la inauguración del local, la que tendrá lugar mañana jueves 15 del corriente: al efecto prepara magníficos globos, fuegos chinos, emparrados, lluvias de oro, cohetes de iluminación, enramadas y arcos de triunfo, con castillos de flores y transparentes.

Una orquesta de 100 distinguidos profesores ejecutará sin descanso y alternativamente walses, polkas, etc., y piezas de las mejores óperas y zarzuelas; los jardines estarán iluminados con la luz eléctrica, y por último, lucen de bengala y una gran pieza musical dedicada al aniversario del Eliseo, y en la que tomarán parte los 100 profesores de la orquesta.

Estamos seguros de que el Eliseo se verá mañana favorecido con una numerosa y escogida concurrencia.

Una actriz extranjera y un drama español. Parece que la actriz portuguesa Emilia das Neves, que en la actualidad se halla en París, va a dar una representación en aquella capital, a cuyo efecto está ensayando el drama del Sr. Tamayo, La locura de amor, que los portugueses han traducido con el título de Joanna á Doida (Juana la Loca) y goza de mucha fama en el vecino reino.

«Ojo, traductores! En el teatro de la Gaité, de París, se acaba de poner en escena un drama nuevo, interesantísimo, en cinco actos, titulado Lejos del país, original del Sr. Maurice Desvignes; en el teatro del Vaudeville sigue gustando mucho la preciosa comedia nueva en tres actos titulada Un matrimonio de París; y en el teatro del Gimnasio dramático una comedia en tres actos, de Victoria Hardon, titulada Piccolino, que ha sido recibida con interés, y que parece, según dice un periódico, que ya se está traduciendo para nuestros teatros de Madrid.

Actor empresario. Ha llegado a esta corte, procedente de la isla de Cuba, el distinguido actor

D. Daniel Robreño, el cual viene a formar compañía para el teatro de la Habana, según se asegura.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA. La Asunción de Nuestra Señora.

FUNCIONES DE IGLESIA. Cuarenta horas en la de Santa María, donde por la mañana se celebrará la fiesta de Nuestra Señora de la Almudena, pronunciando el panegirico D. Tristan Medina; por la tarde se cantarán completas y se hará procesion de reserva.

Se celebrarán solemnes funciones a la Santísima Virgen en el misterio de su Asunción a los cielos, en las iglesias de San Ginés, San Pedro, Italianos, San Marcos, Santo Tomás, Carmen Calzado, Escuelas Pías de San Fernando, monjas del Caballero de Gracia, San Justo, San Ignacio, San Andrés, Descalzas Reales, San Lorenzo, San Antonio del Prado y capilla de la Soledad de la calle de la Paloma.—En las parroquias también habrá misa mayor.

Comienza la novena de Nuestra Señora de Atocha en la iglesia de su advocacion, con la solemnidad que los años anteriores. A las diez será la misa solemne de la fiesta principal, pronunciando el panegirico D. Miguel Sánchez; por la tarde a las seis y media se cantarán completas, y después de la novena se hará una solemne reserva.

Visitando la iglesia de Santo Domingo ó la capilla del Rosario en Santo Tomás, puede ganarse jubileo plenísimo.

SECCION COMERCIAL.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del día 13 de Agosto de 1861.

FONDOS PUBLICOS.

Títulos del 3 por 100 consolidado, publicado, 49-15 c.
Títulos del 3 por 100 diferido, no publicado, 42-80 d.

Deuda amortizable de primera clase, publicado, 37.
Idem de segunda id., no publicado, 15-80.
Deuda del personal, no publicado, 21-15.
Acciones de carreteras.—Emisión de 1.º de Abril de 1850 de 4,000 rs., 6 por 100 anual, no publicado, 96 d.
Idem de 2,000 rs., no publicado, 96-50 d.
Idem de 1.º de Junio de 1851 de 2,000 rs., no publicado, 96-50 d.
Idem de 31 de Agosto de 1852 de 2,000 rs., no publicado, 100-50 d.
Idem de 1.º de Julio de 1856 de 2,000 rs., no publicado, 95-75.
Acciones de obras públicas de 1.º de Julio de 1858, no publicado, 96-25 p.
Idem del canal de Isabel II, de 1,000 rs., 8 por 100 anual, no publicado, 108-75.
Obligaciones del Estado para subvenciones de ferro-carriles, no publicado, 92-50.
Acciones del Banco de España, no publicado, 210 p.
Idem de la compañía metalúrgica de San Juan de Alcaraz, no publicado, 51 d.
Idem de la compañía del ferro-carril de Tudela á Bilbao, no publicado, 1950.

CAMBIOS.

Londres á 90 días fecha, 49-60.
París á 8 días vista, 5-18 p.

ESPECTACULOS.

Circo de Price (calle de Recoletos). A las nueve de la noche.—Trabajo ecuestre, por el joven Antonio.—Nazim, caballo árabe amaestrado en libertad y dirigido por el Sr. Perelli.—Piff, paff, puff, por los Sres. Whittome y Secchi.—Trabajo de gracia, con saltos de oriflamas y coronas de flores, por el joven Matilde.—Juegos icarios, ejecutados sobre una bola, por los Sres. Meers, padre e hijo, y las señoras Lucy Meers y A. Meers.—M. Runnels es hijo ejecutará sobre un caballo á toda carrera grupos académicos.—M. Cristoff ejecutará en la cuerda un escogido trabajo.—

M. Frank Pastor ejecutará su variado trabajo sobre un caballo.—El doble trapeo, conciliando con el tambor aéreo, por los Sres. Allan y Camargo.—Para los demás pormenores de la función véanse los programas.

Nota. A la mayor brevedad debutarán las señoritas Elisa y Josefina Motti.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas de este periódico, calle de Hita, num. 5, cuarto principal; en las librerías de Moro, Puerta del Sol; en la Americana y en la de Bailly-Baillière, calle del Príncipe, y en la de Pasage de Mathieu.

PROVINCIAS: En todas las librerías y administraciones de correos.

ULTRAMAR: Santiago de Cuba, D. Juan Laugier.—Manila, D. Manuel Ramirez.—Gran Canaria, D. Amaranjo Martínez de Escobar.—Puerto-Rico, D. Ignacio Guasco.—Santa Cruz de Tenerife, don Jacinto Jimeno.

EXTRANJERO: París, Mr. Lafitte Bullier y Compañía, 20, rue de la Banque.—Londres, Mr. Lejollivet, Notre Dame des Victoires.—Gibraltar, D. Thomas, Catherine street.—Lisboa, Diario dos Pobres.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

Table with columns for MADRID, PROVINCIAS, ULTRA-MAR, and EXTRA-TERRESTRE, showing subscription rates for 1, 3, and 6 months.

Editor responsable: D. RAMON ARQUELLANA. Madrid, 1861.—Imprenta de M. Tello, Hita, 5.

El depósito central de España que por espacio de 13 años ha estado en la Puerta del Sol, se ha trasladado a la calle de la Montera, núm. 16 cuarto entresuelo.

HERMOSURA DE LAS SENORAS. EN PARIS, EN LA RUE DE LA HARPE, EN LA RUE DE LA VIEILLE LOUVE. PLANCHAIS, Perfumista privilegiado, 2, calle Caumartin, Paris.

CIRCULAR PUBLICO Y AL COMERCIO. De hace diez y seis años me hallo dedicado a la fabricación y espendicio de los verdaderos polvos dentíficos de QUIROGA, con universal aceptación no solo en España, sino en casi toda Europa...

Los verdaderos polvos de QUIROGA llevan as señas del depósito central, calle de la Montera, número 16, entresuelo, y además la firma de este escrito, y las cajas que carezcan de todos estos requisitos son falsas y anónimas.

Los pedidos para provincias, ya sean en grande ó pequeña escala, se servirán con la puntualidad que tengo acreditada, y el pago será únicamente constante, ó en letras pagaderas en Madrid.

LA EDUCANDA, revista quincenal de educacion, enseñanza, y modas. DEDICADA A LAS MAESTRAS Y MADRES DE FAMILIA.

Este periódico, el mas barato de los de su género en España, que desde sus primeros números ha alcanzado una favorable acogida, no solo entre las madres de familia, amantes de la mejor educacion de sus hijos, sino entre las damas del buen tono, está consagrado a la instruccion y enseñanza de la mujer en sus destinos mas importantes y trascendentales que en la sociedad desemeña.

BANCO DE ECONOMIAS. DEPOSITO DE FONDOS CON INTERES, CAJA DE AHORROS Y FORMACION DE CAPITALS. DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DEL DESENGANO, NUM. 27. DELEGADO REGIO, el Sr. D. Calisto Bordonada.

MEDIO MILLON DE RVN. EN TITULOS DEL ESTADO depositados en el Banco de España, garantizan la gestion administrativa. Se reciben imposiciones desde 10 rs. vn. en adelante; los fondos están siempre á disposicion de los impositores, y todos los meses se les dirige una carta participándoles el estado de su cuenta y utilidad...

MANUFACTURAS DE OBJETOS DE PLATA FINA, FLAQUE Y PYALA BUOLZ DE BALAINÉ HIJO, rue du Faubourg du Temple, 97, y place de Bourse, 31, en Paris.

PAPEL WLINSI. Recomendado este papel por los primeros médicos, cura en uno ó dos dias las reumas; irritaciones al pecho, gripe, afecciones á la garganta, los dolores nevralgicos y reumáticos, Lombago, esciatitis, etc., sin causa otra cosa sino una ligera picazón: 1 fr. 50 cént. la caja. Paris en casa de casa de Nandina, 47, rue de la Cité, y en las principales farmacias.

PERLAS PURGANTES. Es entre todos los purgantes el mas fácil de tomar y el mas eficaz contra las obstrucciones biliares, flemas, males del estómago, etc. Puede tomarse a cualquier hora de la mañana sin verse en la necesidad de guardar régimen de ninguna clase.

Medalla de oro. TOPICO de C. Rouxel en PARIS. PORTUGUE droguista en PARIS.

AGUA APOPLETICA DE LOS JACOBINOS. GRANULAS ANTI-NERVIOSAS DE LABOUREUR. Cura radicalmente en pocos dias las coronas, mat. duras de toda especie y corrupcion de la ranilla.

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAJERIAS IMPERIALES. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES. Transporte de viajeros y mercancías.—Línea rapidísima, única directa de Valencia á Marsella.

TELEGRAFIA-HAVAS. Dos partes diarias de las Bolsas de Paris y Londres. Queda abierto desde el 1.º del corriente el abono á los dos partes diarias de las Bolsas de Paris y Londres, expedidos directamente por los señores Havas-Bullar y compañía á su representante en esta corte.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA. SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD. En combinacion con los Ferro-carriles DE MADRID Y PARIS. Salidas de Alicante. Para MALAGA y CADIZ.—Todos los martes y sábados á las once de la mañana.

LA UNION ESPAÑOLA. SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS. CONSEJO DE ADMINISTRACION. Excmo. Sr. Maqués de Alcanices, grande de España, presidente.

CIRCULAR AL PUBLICO Y AL COMERCIO. Desde hace diez y seis años me hallo dedicado a la fabricación y espendicio de los verdaderos polvos dentíficos de QUIROGA, con universal aceptación no solo en España, sino en casi toda Europa, sin que la malicia ni la envidia hayan podido combatirlos ni desacreditarlos...